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“花儿”是广泛流
行 于 我 国 青 海 、 甘
肃、宁夏、新疆等省

（区） 11个民族中用汉
语演唱的一种山野民
歌。它有着独特的歌
词 格 律 和 音 乐 旋 律 ，
曲 调 丰 富 ， 作 品 浩
繁，是我国民间文艺
中的一枝奇葩。

老 爷 山 花 儿 会 ，
是每年农历六月初六
在青海省大通回族土
族自治县老爷山举行
的 大 型 民 歌 演 唱 活
动 。 它 产 生 于 明 代 ，
经 过 几 百 年 的 发 展 ，
伴随着“朝山浪会”，
逐渐从以娱神为主演
变为以娱人为主。

马 得 林 在 青 海
“ 花 儿 ” 的 海 洋 中 长
大，他喜欢花儿，小
时候常常因听花儿忘
记 拾 粪 。 不 知 不 觉 ，
马得林也学着开口歌
唱。开始，乡亲们听
见这个娃娃漫野曲并
不 怎 么 接 受 。 后 来 ，
大人们发现马得林的
记忆力惊人，听过的

“ 花 儿 ” 几 乎 入 耳 不
忘 ， 而 且 他 唱 “ 花
儿”格外抓人。

1973 年，马得林考上了西宁师范学校。毕业
后回到故乡，成为一名乡村教师。教学之余，听
花儿，写花儿，唱花儿，便是他最大的乐趣。

马得林每天骑自行车上下班，路途成了他即
兴创作的乐园。风雪天气，想到身穿皮袄、手持
符节的苏武，一首花儿脱口而出：“苏武牧羊

（者） 在北国，他本是汉朝的使节；年轻的时候里
成双对，老了时拜下个姊妹。”为了记住和完善歌
词，他就跳下自行车记在笔记本上。夏季满目青
山花红柳绿，清泉潺潺鸟语花香激起了他的灵
感：“六月的荷花七月里红，一朵儿为啥 （者） 没
红？人家们维你容易得很，我维你好比是大海里
捞针。”就这样，他以石为凳、以膝为桌，记下了
无数心中的花儿。

青海花儿属于民间文学范畴，一直以来都是
口传心授、代代相传。随着农耕社会向工业化社
会逐步转型、老艺人相继离世、民间歌手自身文
化偏低，青海花儿面临失传的危险。对此，马得
林看在眼里、急在心上。为了保护和传承这项民
间艺术，每天放学后，他就走出校园，走向田间
地头与民间歌手交流。白天，他向花儿歌手们学
习，晚上就趴在炕桌上整理。同时，他坚持利用
教学之余进行花儿研究，关于花儿的研究论文

《闲话青海花儿》 在 《雪莲》 杂志发表。近年来，
他撰写的论文《认识花儿》《中国花儿漫谈》等在
学术界引起了较大反响。

为全面搜集整理大传花儿，从 1986年开始至
2003年，马得林花了17年，开展抢救和保护。除
了向民间歌手学习请教，他还利用假期泡在图书
馆、文化馆查资料，将搜集到的神话传说、历史
人物、风物典故等花儿作品进行系统整理。其
间，他自己也创作了一部分大传花儿作品。

在马得林的家里看不到写字台，他的写字台
就是炕桌，就是山涧的石头。在炕桌前的 17 年
中，他搜集、整理、创作了 1059首大传花儿。从
盘古开天辟地到新中国成立的历史典故、风物人
情，沧海桑田，人情冷暖，尽涌笔下。大传花儿
早已在西北人民中广为流传，不过将花儿按照历
史顺序进行整理归类并赋予其新内容，进而结集
问世，应首推马得林。
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马得林，男，回族，1949 年生，青海
省大通回族土族自治县极乐乡人。先后任
中小学教师、教导主任、校长，退休后专
门从事青海花儿的编创、研究，现为青海
花儿研究会理事。2003 年，他编写的 《新
编大传花儿》由青海人民出版社出版；2008
年，他被文化部确定为国家级非物质文化遗
产（老爷山花儿会）代表性传承人；2009年 6
月，他参加了文化部举办的第四个中国非物
质文化遗产——少数民族传统音乐舞蹈专
场展演；2013 年，他编写的《花儿千首漫青
海》由青海人民出版社出版。

传承人

中国先锋作家的代表

“格非”是笔名，真实姓名为刘勇。1964年，他出生在江苏丹徒
县农村。少年时期，他是个老实、腼腆、与世无争的孩子。在父母
眼里，他比较内向，不爱说话，甚至有些沉默寡言。1981年，他考
取上海华东师范大学中文系。

刚上大学时，格非并不太习惯城市的生活，他无数次想着回到
家乡。他怀想爬葡萄藤蔓的茅屋，思念清晨被啼鸟唤醒的光阴。为
了缓解思乡之情，他常常阅读沈从文的作品，试图从中寻找对于故
乡相同的慰藉。同时，他还读里尔克、蒂里希等外国作家的作品排
忧解闷。长年的阅读使他不仅逐渐摆脱了思乡之苦，而且逐渐爱上
了文学，逐渐形成了自己的文学审美偏好。

上世纪80年代，热爱文学的氛围在大学校园尤为浓厚。当时校
园里活跃着各种文学社团，格非也参与其中，和同学们一起探讨诗
歌、小说以及各种文学现象。有时候，他们为了文章中的某个用
词，会通宵达旦进行辩论。多年过去后，格非还经常怀念争得面红
耳赤的场景。正是在这种氛围里，格非才尝试文学创作。

1984年，格非和同学到浙江去进行方言调查。“打前站”的他，
在火车上为了打发无聊的时间，在绿皮小本上完成一篇名为 《追忆
乌攸先生》 的短篇小说。当时，他没有想到投稿和发表，完全是自
我消遣。几个月后，《中国》杂志的编辑王中忱在华东师范大学召集
文学座谈会，格非很羞涩地拿出这篇小说，岂料王中忱特别赏识。
不久后，他的小说处女作在 《中国》 杂志发表。格非万万没有料
到，随手写的小说竟然也能发表，这给他后来的创作带来无尽的动
力。

格非大学毕业后留校任教。工作之余，他把大量时间花在小说
创作中。自从小说处女作发表之后，他先后在 《收获》《钟山》《上
海文学》《人民文学》《北京文学》 等大型文学期刊发表小说。其
中，《迷舟》《褐色鸟群》等小说使他一举成名。《迷舟》以“叙述空
缺”闻名于先锋作家之中，而 《褐色鸟群》 曾被视为当代中国最玄
奥的小说，是人们谈论先锋文学时必提的作品。

上世纪90年代后，格非在小说创作领域已经卓有成就，他和余
华、北村、马原等人，被誉为中国先锋作家的代表。格非在从事教
学与创作的同时，还攻读文学硕士、博士学位。攻读文学博士那几
年，他几乎停止了创作，在文学理论的世界里神思、遨游。2000
年，他凭着论文《废名的意义》，获得博士学位。随即，他离开了求
学、工作近20年的上海，转战北京，来到清华大学中文系担任教授。

格非的小说创作从来都不对现实生活进行简单的描摹，他对所
谓的种种技巧和模式也没有兴趣，而倾向于对小说思想性和文本结
构的探索。调入清华大学前夕，他在 《收获》 杂志发表了首部长篇
小说《敌人》。小说发表后，被评论家称为“当代中国第一部真正的
神秘小说”。

在小说创作中，格非从来都不循规蹈矩，总是求新求变，敢于
向自己挑战。继《敌人》之后，他又创作了长篇小说《边缘》《欲望
的旗帜》。尤其是《欲望的旗帜》，是他第一部关于当代题材的小说。

潜心创作《江南三部曲》

2003年，格非动笔创作“江南三部曲”长篇小说中的
第一部《人面桃花》，这是他以独特的历史观并结合生命想
象精心营构出的力作。该小说有别于格非前期的“先锋”
风格，致力于更朴素、更宁静、更温婉、更细腻地去阐释
人生。在对逝去记忆和历史场景的呈现里，讲述了中国近
现代历史演进中乡村女子秀米如何辗转奋争于乌托邦理想
建构的身心历程及其传奇故事。不难看出，格非意在将一
个女子的命运与近代中国的厚重历史交织在一起，通过简
单写出复杂，通过清晰描述混乱，通过写实达到寓言的高
度。

《人面桃花》的历史背景是1949年之前，而到了“三部
曲”的第二部《山河入梦》，故事的时间背景则为1952年—
1962年间的江南农村。小说主要讲述了女主人公姚佩佩遭
遇家庭变故从上海来到梅城，并与梅城县县长谭功达之间
发生的一段难以示人的爱情。这部作品发表之后，莫言曾
经有过高度评价：“这是一部继承了《红楼梦》的小说，书
中主人公谭功达就是现实的贾宝玉。”

在出版了这两部长篇小说后，格非写作的步伐明显慢
了下来。经过几年的沉淀之后，他于2011年完成了“三部
曲”中的最后一部《春尽江南》。该小说讲述了一对渐入中
年的夫妻及其周边一群人近 20 年的人生际遇和精神求索，
借以透视时代巨变面临的各种问题，解读时代精神疼痛的
症结。小说主体故事的时间跨度尽管只有1年，而叙述所覆
盖的时间长度却是整整20年！

《江南三部曲》 从构思、写作到最终完成，真正可谓
“十年磨一剑”。上海文艺出版社在“三部曲”集结出版时
要起一个系列名，起初格非定名为《人面桃花三部曲》，最
后以《江南三部曲》 一锤定音。

格非作为学者型的作家，对待文学的态度是严肃
的。关于文学的经典性问题，他认为：历史上所有伟大
的作家无非两种，一种是开风气之先，另一种是挽救风
气。没有狂放之气的作家，最后只能写出平庸的作品，
成不了好作家。他继而反思：中国正处于一个巨大转折
时期，为什么没有出狄更斯、司汤达这样反映社会深刻
变革的大作家，反而出现了一些所谓的畅销书和文化商
人？

事实上，格非始终在朝着文学的经典性目标努力。他
坚持用规范、纯正的汉语写作，立足于语词本身的丰富
性，以繁复、深邃、多层面的叙述保证意义的储留。随着
年岁增长，他意识到中国古典文学传统的价值，作为汉语
作家应该从传统文学中充分吸收营养。对于曹雪芹和鲁迅
的作品，他反复阅读、推崇备至。

除了读书和写作，格非最大的习惯就是思考。他认
为：从根本上讲，作家和哲学家一样，在认识世界时，哲
学家使用的是逻辑性的、陈述性的方法；作家使用的是打
比方、讲故事的方式，是具体的形象。在人生多种可能性
的选择中，格非最终选择了文学。他一直强调好的文学一
定要有陌生化的效果，如果文学不能超出普通人的预想、
和日常生活完全一致，那文学就没有存在的价值。

在当代著名作家中，格非小说创作的数量不是最多
的，但每部作品发表后总是能在文坛引起不小的反响。除
了获得茅盾文学奖，他还获得过鲁迅文学奖、老舍文学
奖、华语文学传媒大奖、鼎钧双年文学奖等重要奖项。此
外，许多作品被翻译成外文在海外出版。对于目前的文学
成就，他并不满足。在他看来，最好的作品永远都在创作
中。
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格非

最好的作品永远在创作中
陈华文

●只有坚持公信力的培育，才可能
推出深受中外观众喜爱的好作品，才
可以造就一批优秀艺术家。只有采用
最严格的、科学的评奖机制，才能尽
最大努力保证比赛的公平和公正，保
证评奖的权威性、公信力，保护评奖
的品牌。

——中国舞蹈家协会副主席冯双白
谈文艺评奖。

●艺术还需要有一种新的东西，有
一种独到的东西，有个性的东西。比如
说 10 个艺术家的作品摆在这儿的时候，
展现 10 个个性，这就是艺术的特性；把
一个人当成真理，把其他9个全灭了，艺
术绝不能这样。可以有齐白石，但是你
也要有毕加索，也要有梵高，这才有意
思。

——北京人艺副院长、导演任鸣认为。

●生活，永远是你最好的老师。一
名编剧，只有用心去品尝生活的味道，
酸甜苦辣才能跃然纸上。

——编剧王丽萍如是说。

●今天是一个互联网的时代，互联
网的概念不仅仅是说它是一个数码的概
念，而是指整个思维方式发生根本性的
变化。就是不用单一的工具去研究单一
的对象，而是用一种跨文化、跨领域、
跨工具的方式来面对你所面对的复杂事
件。

——学者朱大可这样认为。

●在现实社会中，有些人要混在大
众里面，可是有些人永远走向最前卫
最先锋，那是孤独的、小众的，艺术
其实都是这样。可是前卫的艺术很重
要，没有这样的东西，我们今天还停
留在唱一个唐朝的歌，跳一个汉朝的
舞蹈。

——中国现代舞创始人曹诚渊表示。

●传统意义上讲的国际书展主要是
版权贸易。而随着通讯手段的发达，现
在书展的功能比原来单纯的版权贸易已

经拓展了、延伸了。对中国来说，有了
一个向世界的出版同行展示我们自己出
版业绩和状况的平台。这既是国家间文
化交流的平台，也是中国向世界展示自
己的一个平台。

——人民文学出版社社长潘凯雄认
为。

●其实，不是只有中国才有主旋律
的。什么叫主旋律？就是一组乐曲里
面 最 主 流 的 这 个 旋 律 。 电 影 也 是 如
此。现在我们说的主旋律，实际上就
是主流价值观的电影。这样的电影美
国 人 是 拍 得 最 多 的 。 包 括 《国 家 公
敌》《公民凯恩》 等等，其实都是体现
美国那个时代一种主流价值观的电影。

——《建党伟业》编剧董哲说。

●电影是让人体验的，不是要有人
去把它说得那么清楚的。其实，很多东
西是要感受的，它是气味，你要去闻
的。好的东西去体验更重要，过度阐释
反而不精彩。

——导演刁亦男认为。

●除了经济发展以外，文化是最好
的传播媒介，我们不能自己好，闷在那
里不说。我们的传统文化真的非常好，

但是皮太厚。比如说一件古玩，如果搁
在那看，我们并不认为好，你得说出
来。所以，我觉得艺术界的各个种类，
绘画、音乐、戏剧，都可以有一个传统
文化的国际化和当代化的体现。

——国家话剧院导演田沁鑫说。

●自古以来，我们一直把文学当做
自己的精神家园来看待。随着社会向市
场经济发展和世界全球化的进程，文化
自身的力量与经济社会相比较显得比较
弱。但是，这并不意味着文化在整个社
会当中的作用降低了，而是社会和经济
发展弱化了文化自身的影响力。所以，
我们今天要重新审视文化在当代社会中
的地位和作用。

——作家何建明认为。
（崔乃文辑）
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